Cifras Socioeconómicas Venezolanas:

Tiempos Difíciles

José Barcia

Desde cualquier punto de vista que quisiéramos usar para referimos al año 2003, debemos decir que fue un año malo. Pero si lo comparásemos con el año 2002, podríamos afirmar entonces, que fuimos de mal en peor.

Introducción

Desde cualquier punto de vista que quisiéramos usar para referirnos al año 2003, debemos decir que fue un año malo. Pero si lo comparásemos con el año 2002, podríamos afirmar entonces, que fuimos de mal en peor.

Mayor caída en la actividad económica, más inflación, más desempleo, más informalidad y más pobreza definen al año 2003, agravándose entonces la situación socioeconómica del país, en medio de la continuidad de una profunda crisis política, la cual, no ha podido ser superada, frente a la negativa no disimulada de parte del Ejecutivo Nacional, de dejar que sea la mayoría electoral quien decida, si vamos por el mismo camino o buscamos otro camino para el progreso de Venezuela y el bienestar y la paz de todos los venezolanos

Frente a estos resultados, se abre una puerta, para que en el 2004, "vayamos mejor, pero sigamos mal". Existen tendencias que soportan esta afirmación, sin embargo, para los años siguientes, todo depende del desenlace que se produzca en torno al referendo revocatorio y, por supuesto, en el ámbito internacional, la evolución

Cuadro 1: Indicadores de actividad economica: PIB real

	Millones	Millones de Bs. a precios de 1984			Variaciones Porcentuales (%)		
ACTIVIDADES	2001	2002	2003	2002/2001	2003/2002	2003/2001	
PIB TOTAL	600.488	547.175	496.618	-8,9%	-9,2%	-17,3%	
PIB PETROLERO	158.563	138.640	123.798	-12,6%	-10,7%	-21,9%	
PIB NO PETROLERO	424.961	397.198	365.588	-6,5%	-8,0%	-14,0%	
Sectores Seleccionados:							
Manufactura	85.240	75.849	67.806	-11,0%	-10,6%	-20,5%	
Construcción	33.610	26.943	16.872	-19,8%	-37,4%	-49,8%	
Comercio	49.182	42.644	37.535	-13,3%	-12,0%	-23,7%	
Minería	5.166	5.190	4.798	0,5%	-7,6%	-7,1%	
Transporte y Almacenamiento	20.453	18.310	16.637	-10,5%	-9,1%	-18,7%	
Instituciones Financieras y Segu	ros 6.528	5.901	5.701	-9,6%	-3,4%	-12,7%	
Electricidad y Agua	11.371	11.575	11.688	1,8%	1,0%	2,8%	
Comunicaciones	18.886	19.518	19.884	3,3%	1,9%	5,3%	
DERECHOS DE IMPORTACIÓN	16.964	11.337	7.232	-33,2%	-36,2%	-57,4%	
POBLACION (HABITANTES)	24.539.567	25.023.053	25.523.514	2,0%	2,0%	4,0%	
PIB PER CAPITA (BS.1984)	24470,2	21866,8	19457,3	-10,6%	-11,0%	-20,5%	
			030000000000000000000000000000000000000				

Cuadro 2: Actividad Económica: PIB del Cuarto Trimestre (Millones de Bs a precios constantes de 1984)

ACTIVIDADES	2002	2003	Var %	2002(a)	2003	Var %
CONSOLIDADO	128.389	139.960	9.0%	1759	1521	-13,5%
ACTIVIDAD PETROLERA	29.225	36.544	25,0%	400	397	-0,8%
ACTIVIDAD NO PETROLERA	97.088	100.856	3,9%	1330	1096	-17,6%
DERECHOS DE IMPORTACIÓN	2.076	2.560	23,3%	28	28	-2,2%

(1) PIB total del trimestre dividido por todos los días laborales del trimestre, en este caso el cuarto trimestre tiene 92 días

(a) Para el mes de diciembre se aplicaron niveies de paralización del 60% para todas las actividades, si bien las actividades petroieras sufrieron una mayor paralización, se uso el mismo porcentaje para todos los sectores para no complicar el análisis. Si de 31 días del mes de diciembre, no se trabajó sino en un 40%, ello equivale a una producción de 40%*31=12 días, lo que indica que en el cuarto trimestre del año 2002 solo se trabajaron 61+12=73 días.

Fuente: BCV Estimaciones de MetroEconômica

de los precios del petróleo. Aún así, en cualquier escenario, para la economía venezolana vienen tiempos difíciles, donde solo la búsqueda de la unión y la paz dentro de la sociedad, nos ayudaría a superarlos, y, darnos esperanzas de tiempos mejores.

El cuadro económico venezolano del año 2003: de mal en peor

Crecimiento y Pobreza son por así decirlo palabras casi antónimas desde el punto de vista socioeconómico. Cuando una nación crece existe una garantía para superar la pobreza. Mientras mas se empobrece una nación más difícil se hace alcanzar un crecimiento económico sustentable.

De acuerdo al cuadro 1, en el año 2003, las cifras recientes publicadas por el BCV indican que el PIB muestra una caída de -9,2% respecto al nivel alcanzado en el año 20021. Destacan en esta caída el descenso de -10,7% en el nivel de actividad petrolera y de -8,0% en la actividad no petrolera. La cifra de descenso del PIB durante el año 2003, resulta algo más negativa que la alcanzada durante el año 2002 (-8,9%). Esta contracción económica del año 2003, resulta la más baja alcanzada por la economía venezolana en la historia contemporánea, mientras que el bienio 2002-2003 con un descenso acumulado de -17.3%, es casi sin duda, el peor en la historia del país. En base a estas cifras, durante el bienio 2002-2003 el PIB per cápita se contrajo en -20,5%, esto indica, que cada venezolano en promedio, en los dos últimos años habría perdido una quinta parte de su ingreso real

Podría decirse que el drástico descenso observado tanto el año 2002 como el año 2003, debería ser imputado al paro cívico nacional activo. Buena parte de la afirmación es cierta, pero no toda, pues el paro cívico no fue el único responsable. Debemos achacar al gobierno su cuota de responsabilidad en el inicio de la crisis económica antes del paro y en la incapacidad para solventarla rápida y posterior al mismo. De esta forma, gobierno y oposición se reparten méritos en explicar el descenso observado en la actividad económica nacional en estos dos años.

Durante los tres primeros trimestres del año 2002, se venía produciendo una caída en la actividad económica producto de la devaluación del tipo de cambio oficial, ajustes en precios de servicios básicos y medidas fiscales gubernamentales, además, por supuesto, de los efectos políticos de la acción del 11 de abril de dicho año. El llamado a paro en diciembre del 2002 a febrero del año 2003 profundiza la crisis sin temor a equivocarnos, sin embargo, las medidas económicas posteriores adoptadas por el gobierno, como el control de cambios y de precios, y el excesivo endeudamiento público mantienen el deterioro de la actividad económica, a un ritmo bastante negativo, lo cual, lejos de contribuir a su mejoramiento, mantienen a

ésta deprimida. De esta forma, del paro "voluntario" impulsado por la oposición, saltamos a un paro "forzoso" impulsado por el gobierno.

En el último trimestre del año 2003 se aprecia una fuerte recuperación, la cual, representa un rebote estadístico, una ilusión más que una recuperación económica en si. Esto es así, pues estamos comparando 90 días de actividad en el 4to, trimestre del año 2003, con unos 73 días de actividad en el 4to trimestre del año 2002, de forma que solo por el mayor tiempo de actividad, se produce un crecimiento económico, pero en realidad, cuando observamos el promedio de actividad diaria, tal crecimiento simplemente no existe, como lo ilustra el cuadro 2.

Las cifras de la actividad petrolera durante el año 2003 fueron discordantes. De un lado, el gobierno esgrime cifras de producción petrolera de crudos que apuntan a un estancamiento en los niveles de producción comparados con el año 2002, al mantener

En el último trimestre del año 2003 se aprecia una fuerte recuperación, la cual, representa un rebote estadístico, una ilusión más que una recuperación económica en si.

transformamos

nuevamente en una

sociedad consumista.

una producción de petróleo crudo, alrededor de 3,0 millones de b/d, mientras que ex-trabajadores de PDVSA v los mercados internacionales aportaron cifras

mucho menores, en torno a 2,5 millones de b/d, de forma que la actividad debió presentar una contracción en magnitudes superiores al 15%. Las cifras de contracción de la actividad petrolera reportadas por el BCV, tienden a ubicarse entre las dos fuentes, algo más cercanas a las fuentes internacionales. De nuevo, para el bienio 2002-2003, la actividad económica petrolera muestra un descenso acumulado de - 22%, explicada tanto por la política petrolera oficial de recortes de producción para defender los precios, la acción del paro petrolero, y las posteriores dificultades para la recuperación de la industria.

Las cifras para la actividad no petrolera mantienen un comportamiento reducido en magnitudes pero similar en cuanto a las tendencias del PIB total. En la estructura del PIB no petrolero por sectores observamos como sectores como Construcción, Comercio, e Industria Manufacturera experimentaron contracciones de -37,4%, -12%, y -10,6% durante el año 2003. El sector de las telecomunicaciones y el sector electricidad y agua fueron los únicos sectores que experimentaron una tasa positiva de crecimiento económico en dicho año, en 1,9% y 1% respectivamente.

Cuadro 3: Indicadores de Inflación en Venezuela 2003

	Dic / Dic	Promedio anual
	Var %	Var %
INDICE GENERAL	27,1%	31,1%
POR ESTRATOS		
Estrato I	28,7%	32,0%
Estrato II	27.9%	31,2%
Estrato III	26.0%	29,9%
Estrato IV	27,1%	31,4%
POR SECTOR DE ORIGEN		
Bienes	35,3%	39.9%
Agrícolas	64,3%	54,9%
Productos Pesqueros	42,9%	48.6%
Agroindustrial	28,1%	32,6%
Servicios Básicos	17,5%	25,9%
Otros Servicios	20,6%	23,5%
Bienes Controlados	17,9%	-(a)
Bienes No Controlados	38,4%	-(a)
Nucleo Inflacionario	37,9%	40,1%
Inflación al por Mayor		
Indice General	48,9%	53,1%
Bienes Nacionales	51,1%	51,9%
Bienes Importados	42,3%	53,4%
=-(a) No se obtuvo el dato		
Fuente: BCV, Calculos Propios		

Consumo e inversión. dos direcciones equivocadas

Durante el año 2003, pese a la caída de -9,2% del PIB, el consumo privado se contrajo en -3,6%, y el consumo público en -1,3%. La inversión bruta fija, sin embargo, se contrajo en casi un 39%. De esta forma, la inversión bruta fija alcanza a representar menos del 10% del PIB en el último año. Existe consenso en organismos internacionales para el desarrollo² que una economía para alcanzar niveles de desarrollo sustentables. debe mantener niveles de inversión por encima del 20% del PIB, el nivel que sostiene Venezuela nos aleja considerablemente de las posibilidades de desarrollo económico sustentable en el mediano plazo, a menos que generemos condiciones y ajustes estructurales internos, para más que duplicar la tasa de inversión real actual. Por otro lado, vemos como la relación de consumo / PIB tiende a aumentar, a niveles que solo se alcanzaron precisamente durante la bonanza petrolera de 1977 a 1981. El empobrecimiento se acrecienta entonces, cuando vemos como nos transformamos nuevamente en una sociedad consumista.

Inflación al trote

De acuerdo al cuadro 3, durante el año 2003, la inflación al consumidor se ubicó en 27,1% en términos puntuales (dic2003/dic2002) y 31,1% en términos promedio (2003 /2002)3. De esta forma en términos promedio, la inflación fue 10 puntos porcentuales más elevada que el año 2002, pero en términos puntuales 4,1 puntos menor. Sin embargo, la presencia de los controles de precios, disfraza el verdadero proceso inflacionario que soportamos los hogares venezolanos.

Un indicador relativamente eficiente de medición de la verdadera inflación subvacente en Venezuela, corresponde al núcleo inflacionario estimado por el BCV. Este indicador, aísla los efectos transitorios sobre la medición del IPC tales como, eventos fortuitos o los derivados de la aplicación de controles, determinando una tasa de inflación, mucho más realista. En el año 2003, el núcleo experimentó una tasa de inflación de 37,1% y 40,1% en términos puntuales y promedio respectivamente. Dichas tasas fueron más elevadas a las presentadas durante el año 2002, estimadas en 31,2% y 22,4% respectivamente. De esta forma, podemos sin temor a equivocarnos afirmar que el año 2003, fue un año de mavor inflación, respecto al año 2002.

Durante el año 2003, el comportamiento de la inflación estuvo afectado por algunos factores significativos:

-La implantación de un control de cambios a un tipo de cambio oficial de 1600 Bs por US\$ para la venta, control restrictivo del acceso oportuno a las divisas, y la aparición de mecanismos de mercado cambiario paralelos, con tasas de cambio elevadas que se tradujeron en aumentos de precios.

-Derivado del efecto del control de cambios, se produjo un considerable aumento en las reservas internacionales y en la base monetaria, y por ende la cantidad en dinero en circulación, factor que ayudó a financiar buena parte del déficit inflacionario del Gobierno, y ello, alimenta presiones inflacionarias.

-El clima de incertidumbre política-económica, que se traduce en la materialización de expectativas inflacionarias y el fortalecimiento de la inercia inflacionaria.

Durante el año 2003, los precios de los bienes sujetos a controles mostraron una tasa de inflación (dic/dic) de 17,9%, el resto de los bienes en general no controlados, una tasa de inflación del orden del 38,1%. A nivel de estratos socieconómicos, pese a que los controles de precios fueron establecidos para solventar la situación de los estratos de más bajos ingresos, los estratos más pobres, I y II, tuvieron que soportar durante el año 2003 niveles más elevados de inflación, respecto a los estratos altos de ingreso, agravándose la situación de los hogares en situación de pobreza total v extrema.

No podemos dejar pasar el problema inflacionario sin revisar algunos indicadores de la inflación a nivel de mayorista. En efecto, durante el año 2003, la inflación al mayor se ubicó en 48,8% en términos puntuales y 53,3% en términos promedio. Ello representa en términos puntuales casi 22 puntos porcentuales por encima de la inflación al consumidor y hasta 12 puntos porcentuales por encima del núcleo inflacionario. La menor inflación al consumidor respecto a nivel de mayorista, representa la imposibilidad que tienen las tiendas detallis-

...pese a que los controles de precios fueron establecidos para solventar la situación de los estratos de más bajos ingresos, los estratos más pobres, I y II, tuvieron que soportar durante el año 2003 niveles más elevados de inflación, respecto a los estratos altos de ingreso

Cuadro 4 Balanza de Pagos y Reservas Internacionales: Millones de US\$

	2002 (*)	2003 (*)	Var.Absoluta 2003-2002
CLIENTA CORRIENTE	7423	9624	2201
Saldo en Bienes	13034	15043	2009
Exportaciones de Bienes f.o.b.	26656	25750	(906)
Petroleras	21530	20831	(699)
No Petroleras	5126	4919	(207)
Importaciones de Bienes f.o.b.	(13622)	(10707)	2915
Saldo en Servicios	(2792)	(2442)	350
Saldo en Renta	(2654)	(2975)	(321)
Saldo en Bienes, Servicios y Renta	7588	9626	2038
CUENTA DE CAPITAL Y FINANCIERA	(9365)	(3171)	6194
Cuenta Capital			
Cuenta Financiera	(9365)	(3171)	6194
Inversión Directa	(241)	1388	1629
Inversión de Cartera	(2304)	(1060)	1244
Otra Inversion	(6820)	(3499)	3321
ERRORES Y OMISIONES	(2485)	(1010)	1475
Saldo Balanza de Pagos	(4427)	5443	9870
RESERVAS TOTALES AL CIERRE (1)	14860	21366	6506
Estimación de Salidas de Capitales Privados	(9592)	(3741)	5851
Fuente: BCV, Cálculos Propios			
(1) INCLUYE RESERVAS DEL BCV Y FIEM			

Cuentas externas favorables pero represadas

sumidor.

tas de poder cargar altos precios a

los consumidores, que pueden traducirse en una caída drástica de las ventas y el cierre de los establecimientos. De esta forma, los deta-Ilistas sacrifican márgenes de comercialización para evitar una mayor caída en el consumo de los hogares, sin embargo, estos sacrificios se convierten en elementos adicionales de presión posterior sobre el ritmo de inflación al con-

Consecuencia de la acción del control de cambios por un lado, al limitar las salidas de divisas del país por importaciones y fugas de capitales, y por otro, de elevados precios provenientes del petróleo que mantuvieron el nivel de ingresos de divisas en el país, a la par de un aumento observado en las inversiones extranjeras en petróleo y telecomunicaciones, fueron

los factores que permitieron el fortalecimiento de las cuentas del sector externo y un aumento de las reservas internacionales, acaso, los únicos resultados favorables para el país desde el punto de vista estrictamente económico. El cuadro 4, muestra los resultados de balanza de pagos del año 2003 comparados con el año 2002. Vemos como los saldos en la cuenta corriente y la balanza comercial mejoran resultado de los precios petroleros favorables y las restricciones sobre las importaciones. Del lado de abajo, vemos como la cuenta de capital, mejora en su saldo negativo, resultado de la disminución observada en la salida de capitales privados, la cual cae a menos de la mitad alcanzadas en el año 2002. Así, vemos como las reservas internacionales totales alcanzan para finales del año 2003, los US\$ 21.366 millones, lo que se traduce en un aumento de US\$ 6.580 millones, respecto al 2002, en todo caso, niveles suficientes de reservas internacionales, que en cierta forma, permiten soportar procesos de sobrevaluación de la tasa de cambio oficial, al menos temporalmente.

Tipo de cambio: De vuelta a los controles y a los errores

La situación del paro cívico y sus principales consecuencias socioeconómicas afectaron al mercado cambiario en enero del año 2003, alcanzando al 20 de enero una cotizacion de 1853 Bs por US\$, experimentando una variación de 32,2% respecto al cierre del mes de

diciembre. Tal volatilidad conjuntamente con una demanda de divisas diarias por encima de los US\$ 100 millones, llevó al Ejecutivo y al BCV a suspender la venta libre de divisas y establecer a partir del 5 de febrero del año 2003. un esquema de control de cambio con restricciones en torno a una tasa oficial de 1.600 Bs/US\$ para la venta al público. 4 Durante los primeros 6 meses de funcionamiento de este esquema de control, prácticamente no se entregaron a las empresas solicitantes ni el 25% de las solicitudes formuladas, mientras que para los 11 meses de funcionamiento del esquema durante el año 2003, solo se habían aprobado y otorgado algo menos del 40% de las divisas solicitadas.

En vista de las considerables restricciones para la asignación de divisas, las empresas recurrieron como en el pasado al dólar Brady y dólar frontera5. Más tarde una nueva modalidad más atractiva, con buen nivel de liquidez, reemplazaba al dólar Brady en el mercado de valores, como lo era la compra de acciones de CANTV, para ser cambiadas por US\$ en los Estados Unidos, a través de la venta de las mismas en forma de ADRs en el mercado norteamericano. Así, las transacciones no oficiales con divisas, desde mediados del año 2003, comenzaron a hacerse al dólar CANTV. Igualmente, durante el año 2003, el gobierno nacional realizó operaciones de canje de bonos de deuda, lo que permitió a los particulares adquirir posteriormente dólares a una tasa inferior pero cercana al dólar CANTV.

Al cierre del año 2003, el dólar en el mercado no oficial se ubicó en unos 2.825 Bs/US\$, mientras que se mantuvo el dólar oficial en 1600 Bs/US\$. De esta manera, el tipo de cambio oficial experimentó una devaluación de 14,2% respecto al cierre del año 2002, mientras que el tipo de cambio del mercado no oficial, comparada con la misma tasa al año, experimentó una variación de más de 100%. Para las empresas y la economía en general, asumiendo que el 40% de las divisas se transaban en el

mercado oficial y el 60% en los mercados no oficiales, el encarecimiento efectivo de la divisa al cierre del año 2003 estuvo en torno a un 67%, lo que explica el aumento de la inflación. Por su parte, estimaciones del tipo de cambio de paridad comercial que realiza MetroEconómica, ubican a éste en 2390 Bs.US\$, reflejando una sobrevaluación de casi 50% del tipo de cambio oficial y una subvaluación de 16,2% del mercado no oficial.

Mercado financiero líquido pero frágil

La implantación del control de cambios durante el año 2003, tuvo como efecto principal en la economía interna un incremento considerable en los niveles de liquidez, permitiéndose observar una reducción en las tasas de interés, particularmente de las tasas activas, así como en el diferencial entre tasas activas y pasivas. La expansión relativa de la liquidez monetaria entre diciembre del año 2003 y 2002 fue de un 59,3%, muy por encima de la tasa de inflación. Dicha expansión de liquidez sirvió fundamentalmente para facilitar el proceso de financiamiento de la actividad del sector público, mediante la colocación de bonos y letras en el mercado financiero, mientras que las empresas privadas, inmersas en una situación de paralización de sus actividades y recesión económica, no pudieron acceder al mercado financiero, pese a contar con tasas de interés reales menores, e inclusive negativas al finalizar el año 2003. 6 En base a esto, se observa un aumento de la concentración de la cartera de activos de los bancos en títulos valores emitidos por el Estado a niveles particularmente alarmantes, mientras que observamos un considerable descenso en la participación de la cartera de créditos privada y en el desmejoramiento de su calidad.

Gestión pública en 3D: déficit, deuda, deterioro

El cuadro fiscal del sector gobierno durante el año 2003 no representa ninguna novedad, respecto a su signo y magnitud: fuertemente deficitario y alrededor de 7 puntos del PIB. Lo que resulta interesante en el 2003, es que el componente de endeudamiento bruto del gobierno central(16% del PIB), hava superado tanto al componente de ingresos ordinarios petroleros (10,5% del PIB) como no petroleros(11,5% del PIB), constituvéndose en la fuente principal de financiamiento del gasto público del gobierno central. El mayor nivel de endeudamiento bruto, obedece tanto a factores de refinanciamiento de las amortizaciones de deuda vencidas durante el mencionado año, como a factores de financiamiento de mayor nivel de gasto. Esto repercute en la gestación de considerables impulsos a la inflación, mientras que se mantuvo o agravó la competencia entre el sector público y el privado por fondos provenientes del sistema financiero, lo cual, perjudica fundamentalmente a la actividad privada, y deja poco espacio para la recuperación económica deseada.

Desde el punto de vista del saldo de la deuda total (externa e interna), respecto al PIB, vemos como la misma superó el 43% del PIB. Si a este resultado, agregamos los pasivos laborales asumidos por el gobierno con sus trabajadores en virtud de las prestaciones sociales, así como las deudas de PDVSA, el monto total de la deuda pública para el año 2003 se acerca al 60% del PIB. Esto repercute negativamente en la eficiencia del gasto público, y en su capacidad para poder generar condiciones favorables para el crecimiento económico y estabilidad de precios. En su lugar, se promueve y acentúa el deterioro económico.

Empleo, salarios y pobreza: más de lo peor para todos

Producto de los efectos del paro cívico, la tasa de desempleo llegó a ubicarse en el mes de febrero del año 2003, por encima del 20%, primera vez en la historia contemporánea de Venezuela que se alcanza una tasa similar (cuadro 5). Con el transcurso de los meses, la tasa de desempleo mostró un descenso considerable, ubicándose de acuerdo al INE en un 15,5% para noviembre. Como promedio para el año en su conjunto, dicha tasa se ubica en 18,3% resultando en un aumento de 2,4 puntos porcentuales respecto a la alcanzada durante el año 2002, y algo en línea con el descenso observado en la actividad económica. En el año 2003, el porcentaje de trabajadores en el sector informal se ubicó en torno al 53,2%, 1,8 puntos porcentuales más que el nivel alcanzado en el año 2002, de esta forma, no solo se reducen los niveles de empleo, sino que baja la calidad del trabajo de los hogares venezolanos. La situación se complica para ellos, cuando observamos que durante el año 2003, se produce una caída del ingreso de los trabajadores de -17% como promedio anual y de -11% al cierre.

La situación de pérdida de empleo, disminución de la calidad de empleo y caída del poder adquisitivo de los hogares trabajadores tiene una consecuencia obvia e inmediata: un aumento instantáneo en los niveles de pobreza en Venezuela tanto en cifras totales como en cifras extremas. ⁷ No obstante, los niveles de pobreza serían mayores en el primer semestre del año en respuesta a mayores efectos adver-

sos sobre los determinantes del ingreso de los hogares, mientras que en el segundo semestre, la mejora lenta de los indicadores comentados, permitiría una reducción marginal en los niveles de pobreza. En el primer semestre del año 2003, cálculos de MetroEconómica indican que un 72,1% de los hogares y has-

La situación de pérdida de empleo, disminución de la calidad de empleo y caída del poder adquisitivo de los hogares trabajadores tiene una consecuencia obvia e inmediata: un aumento instantáneo en los niveles de pobreza en Venezuela tanto en cifras totales como en cifras extremas

ta 75,8% de las personas se encontrarían en situación de pobreza, mientras que un 33,7% de los hogares y hasta un 37,8% de las personas podría encontrarse en situación de pobreza extrema. Para finales del año 2003, estimaciones preliminares indican que para finales del año 2003, 68,7% de los hogares y 72,3% de las personas se encontraría en situación de pobreza, mientras que 31,2% de los hogares y 34,8% de las personas se encontraría en situación de pobreza extrema. 8 A pesar de que estas estimaciones resultan preliminares, en nuestra opinión per-

Cuadro 5: Indicadores Socioeconómicos de Venezuela 2001-2003

	2001	2002	2003		
			Semestre	II Semestre	Promedio
Tasa de Desempleo Promedio (%)	13,4	15,9	19,4	17,2	18,3
Tasa de Informalidad Promedio (%)	49.9	51,4	53,6	52,8	53,2
Var % Ingreso Real del Factor Trabajo (%)	6,8%	-11,5%	-20.9%	-13,8%	-17,2%
% de Hogares en situación de pobreza	54.1	61,9	72,1	68.7	70,4
% de Hogares en situación de pobreza extrema	22.4	28,6	33,7	31,2	32,5
The state of the s					

* Cifras de Desempleo e informalidad febrero a noviembre 2003

Fuente: INE para empléo e informalidad, BCV para remuneraciones reales factor trabajo. Estimaciones de Pooreza en base a calculos de MetroEconómica, Calculos Propios

Cuadro 6: Perspectivas Socioeconómicas 2004-2006

	Escenario de Continuidad del Régimen Actual T			Escenario de ransición Conciliadora		
	2003	2004	Promedio 2005-2006	2003	2004	Promedio 2005-2006
INDICADORES MACROECONOMICOS						
Precio Cesta Petrolera (US\$/b)	25,7	23,5	22,0	25,7	23,5	22,0
PIB Real (Var.%)	-9,2	4,8	2,3	-9.2	6,3	5,1
Petrolero	-10,7	7,8	5,0	-10,7	8,7	7,3
No Petrolero	-8,0	3,5	1,1	-8,0	5.2	4,1
Inflación Consumidor (%)						
Promedio	31,1	29,6	32,0	31,1	28,4	26,8
Puntual	27,1	35,0	30,0	27,1	32.1	22.5
Tipo de Cambio (Bs./US\$) Cierre anual						
Cierre Oficial	1600	2300	3500	1600,0	2400	4500
Cierre No Oficial	2850	4000	6000	2850,0		5000
Reservas Internacionales (Millones US\$)	21366	25500	27000	21366,0		29500
Tasas de Interes Activas Promedio (%)	25,7	21,5	24,5	25,7	22.5	23,2
Déficit Financiero Gobierno Central (% PIB)	7,5	8,6	9,2	7,5	8,3	6,5
INDICADORES SOCIOECONOMICOS						
Tasa de Desempleo (%)	18,3	17,5	18,6	18,3	16,7	14,2
Tasa de Informalidad (%)	53,2	52,5	54.3	53,2	51,7	50,5
% de hogares en situación de pobreza	70,4	68,9	74,5	70,4	67.5	63,4
% de hogares en situación de pobreza extrema	32,5	31,6	35,2	32,5	30,3	25,2
Fuente: Resumen de escenarios preliminares de MetroEconômica S.	C.					

sonal, los niveles de pobreza en Venezuela se encuentran en su nivel más alto históricamente observado.9

Tendencias 2004. Entre dos resultados políticos: continuidad y transición

En medio de una crisis política tan intensa y con resultados tan divergentes, resulta difícil poder proyectar el presente y mucho menos el futuro, pues lo que digamos hoy, pueden ser palabras y cifras que se las llevará el viento. Cuando se alcanza la estabilidad política e institucional, las perspectivas económicas son más fáciles de dilucidar. Recientemente en MetroEconómica establecimos que dos ternas de escenarios se abren para el año 2004, continuidad del actual gobierno hasta diciembre del año 2006, o inicio de un proceso de cambio de gobierno y transición, hasta el año 2006. Ambos escenarios, se encuentran además condicionados por la situación del mercado petrolero, sobre el cual, se espera que los precios desciendan muy lentamente en el corto y mediano plazo.

Un escenario de continuidad, supone que no existe posibilidad de referendo revocatorio, o que si existe, el mismo, o bien, el Presidente Chávez resulta victorioso, o de ser revocado, ocurre en el momento en que no se pueden producir elecciones y el vicepresidente de turno, debe asumir la Presidencia, o inclusive que el oficialismo, independientemente de los resultados anteriores, resulte victorioso en las diferentes contiendas electorales respectivas, incluyendo gobernaciones o alcaldías. En este sentido, la política económica mantendría un carácter antagonista entre el oficialismo, la oposición y la mayor parte del sector privado, estableciéndose la continuidad del control de cambios con tendencia al ensanchamiento entre la tasa oficial y la tasa paralela, déficit fiscales cada vez más dependientes del endeudamiento interno, restricciones a la propiedad privada, medios de comunicación, restricciones legales y jurídicas, y la persecución generalizada a los adversos al Estado.

El resultado de este proceso se muestra en las primeras 4 colum-

nas del cuadro 6, se presenta un relativo crecimiento económico durante el año 2004 en respuesta al rebote estadístico de la actividad económica en el primer semestre del año y la elevación de la demanda resultado de los diferentes procesos electorales a ser acometidos. En todo caso, la actividad económica más elevada será acompañada de un ritmo de inflación mayor, tasas de interés reales negativas, acumulación de reservas internacionales, moderado descenso en la tasa de desempleo, y en los niveles de pobreza.

De ahí en adelante, el clima jurídico adverso, la persistencia de altos niveles de déficit fiscal y endeudamiento interno, excesos de liquidez, tasas reales negativas, restricciones agravantes sobre la propiedad e inversiones privadas, aumentos considerables de la tasa no oficial del mercado cambiario, elevación de impuestos para enfrentar caídas del ingreso petrolero, etc., devengarán en un descenso sostenido de la actividad económica y un deterioro de los niveles de vida de la sociedad.

El segundo escenario, no será sustancialmente mejor, pero si más favorable. Asumimos que el Presidente es revocado antes de agosto de este año, o bien, en las elecciones de gobernadores y alcaldes, el Chavismo es afectado por procesos de voto castigo, y en posteriores elecciones presidenciales ocurre lo mismo. En este escenario, se requieren hacer cambios sobre la Constitución Nacional y el régimen jurídico adverso que actualmente opera en el país. Estos cambios, requieren primero la firma de un acuerdo de unidad nacional en materias referentes al régimen político-jurídico-económico y social que debe implantarse en el país, en donde las condiciones que favorezcan la propiedad privada e intelectual, deben tener la misma importancia que aquellas que protejan el salario real y el retiro de los trabajadores, así como condiciones que mejoren la recaudación fiscal y aumenten la eficiencia del gasto público. Medidas estructurales tendientes a reducir autonomías y niveles de corrupción, especulación o clientelismo, son además, estrictamente necesarias para que Venezuela alcance un proceso sustentable de desarrollo económico, estabilidad inflacionaria y reducción de la pobreza.

Dentro de estos acuerdos, se requiere un pacto de gobernabilidad entre todos los entes políticos, lo que puede tornarse difícil, al existir posiciones opositoras en los Chavistas, quienes podrían verse incentivados a buscar más bien como norte, el fracaso de este período de transición, para usarlo como bandera política para la retoma del poder. En este sentido, el camino no está libre de obstáculos pero con la unión de la mayoría del país, es posible sobrevivir a las trabas y a las adversidades.

En este escenario, en el marco de acuerdos como los mencionados, los controles de precios y de cambios serían gradualmente desmantelados, se generaría confianza para un estímulo a las inversiones privadas, se reducirían impuestos en cuanto a tasas, pero evidente y necesariamente se elevarían las formas de recaudación. Se reduciría el endeudamiento público y se establecería un proceso de transformación del régimen de prestaciones sociales en fondos de pensiones, favoreciendo procesos de ahorro interno, necesarios para el fortalecimiento de los proyectos de inversión privados necesarios para apuntalar el desarrollo del país. El resultado sería una mejor y positiva tasa de crecimiento económico, una menor tasa de inflación, menor tasa de desempleo, menores niveles de pobreza y menores niveles de déficit fiscal y endeudamiento, un escenario, que si bien resulta favorable, sus resultados son modestos, pero algo mejores que el escenario de continuidad, como se ve en el segundo grupo de columnas del cuadro 6.

NOTAS

- Informe del BCV a la Asamblea Nacional, Febrero 2004.
- 2 Banco Mundial(BM), Banco Interamencano de Desarrollo(BID), Programa Naciones Unidas (PNUD), Corporación Andina de Fomento (CAF), entre otros.
- 3 La inflación en términos puntuales se refiere a la comparación de un mes contra el mismo mes del año anterior. La inflación en términos promedios se refiere a la comparación de un año(12meses) contra el año(12 meses) anterior(es).
- 4 Para instrumentar el esquema de controles, el gobierno echó mano de la tórmula establecida durante la Crisis Financiera (1994-1996) y creó la comisión de administración de divisas Cadivi, organo encargado de determinar cuales actividades u operaciones y en que condiciones podrían acceder a divisas bajo la promulgación de providencias.
- 5 Dólar obtenido de operaciones de compra-venta de bonos brady y operaciones de compra-venta de dólares en los países socios comerciales principales, particularmente Colombia y las Antillas Holandesas.
- 6 La tasa de interés real, corresponde a la tasa sugerida por Fisher. Así sea i la tasa de interés nominal, p la tasa de inflación y r la tasa real de interés, que se calcula por la fórmula r=(-p)/(1+p).
- 7 Para el análisis de las citras de pobreza utilizaremos las estimadas en MetroEconómica, bastante cercanas a las que produce el IIES de la UCAB y no las oficiales sugeridas por el INE, en virtud, de que en mi opinión, las cifras del INE presentan considerables sesgos, tendientes a reducir los niveles de pobreza en Venezuela.
- B De acuerdo a la definición de las líneas de pobreza, se entiende por hogares en situación de pobreza extrema, aquellos nogares cuyos ingresos mensuales no alcanzan a superar el valor de una canasta normativa mínima de consumo de alimentos definida de acuerdo a ciertos criterios calóricos, necesanos para el

desenvolvimiento humano. Se entiende por hogares en situación de pobreza, aquellos hogares cuyos ingresos mensuales no alcanzan a cubrir el costo de una canasta básica normativa, la cual incluye a la canasta alimentana normativa enterior, más un conjunto de bienes necesarios, como vivienda, vestido y calzado, aseo personal, medicinas y servicios públicos de transporte y comunicaciones internacionalmente se acepta como que el valor de la canasta básica es 2 veces la alimentaria.

9 Las metodologías aplicadas en la medición de pobreza en Venezuela han variado considerablemente, lo que dificulta la construcción de una serie de tiempo larga de pobreza, en base a series soportadas por el IIES-UCAB y MetroEconómica, el año 2003 representa el año de citras más elevadas de pobreza en los últimos 30 años.

José Barcia. Profesor Escuela de Economía de la UCAB y Vicepresidente de Estudios de MetroEconómica S.C.